



千葉県版

NO. 393

2021年3月15日

発行所
治安維持法犠牲者
国家賠償要求同盟
千葉県本部
〒262-0032
千葉市花見川区
幕張町4-524-2
千葉民医連
事務センター203
電話
043-215-7521
FAX
043-215-7522
「千葉県版」編集部
連絡先
七里一司
電話・FAX
047-314-8714

ハクモクレン(白木蓮) 新宿御苑にあるハクモクレン、この地に根を下ろして150年になるとか。江戸時代に植えられたそうで、約1万本ある御苑の木のなかで、もっとも歴史の古い木だそうです。ハクモクレンは、樹高10~15mほどに生成し、春になると新葉が出来る前に大型で厚みのある白い卵型の花を咲かせます。満開になると強い香りを放つことが特徴で、私が見た時も甘い香りが漂っていました。

(写真・文 七里)



千葉県本部女性部長
治安維持法犠牲者
国家賠償要求同盟
斎藤和子

性別に関わりなく、 個人の尊厳が尊重 される日本社会へ

国賠同盟千葉県本部が
女性部を結成

日本でのこの遅れは、侵略戦争を反省せず、安保法制戦争法を強行し、改憲の策動を企てる権力側と深く関係していると考えています。男尊女卑を土台にした家父長制という支配構造が、天皇を中心とする絶対主義的天皇制を維持する思想的土台になつたと考えられるからです。

その日本にあって、ふたたび戦争と暗黒政治の復活を許さないために、戦前の悪法で弾圧を受けた犠牲者に国としての責任を認めさせ、謝罪と国家賠償をおこなうよう、法律の制定を求める治安維持法犠牲者国家賠償要求同盟の役割は重要です。いまだに、過去の侵略戦争への総括と反省ができない日本政府を変えることは、私たちの責任です。性別に関わりなく、個人の尊厳が尊重される日本社会へ、未来に生きる子どもや孫たちに、戦争のない世界を手渡すために手を取り運動を広げましょ

「千葉県でも女性部を立ち上げよう」という念願の思いを受け、女性部長を引き受けさせていただきました。よういたくこととなりました。よろしくお願ひ致します。

森喜朗氏の発言に象徴されるように、日本のジェンダー・ギャップ指數は、153か国中121位という低さです。とりわけ政治、経済に関わる意思決定の場に女性が少ないことが指摘されて

きました。

県下七番目の支部 東葛支部結成

千葉県下で国賠同盟七番目の支部が誕生しました。柏、野田、

流山、我孫子を活動地域とする東葛支部です。

千葉県下で国賠同盟七番目の支部長は竹内壮一さん

が支部長の竹内壮一さん。右から一人目



2月8日、パレット柏で「東葛支部結成の会」が開かれ、14名が参加。初代支部長には竹内壮一さんが選出されました。県本部からは、小松実会長、小松敦

事務局長、七里一司副会長が参加しました。

「会」は、日本共産党柏市議の日下みや子さんの司会で進められ、はじめに治安維持法国賠同盟創立50周年映画「種まく人びと」が上映されました。

小松実会長が連帯の挨拶

同盟運動は、菅政権と真っ向から対決している

上映後、県本部会長の小松実さんが県本部を代表して連帯の挨拶をしました。「前県本部事務局長の中村日出丸さんの『なんとしても柏・東葛地域に同盟の支部を』との執念、そして地元の皆さんのが粘り強いご努力によって、ついに今日、支部結成に至りました。県本部としても、本当にうれしく、ありがたい気持ちでいっぱいです」と語りました。



このあと、参加者一人ひとりが自己紹介をし、同盟運動への思いを語りました。また、藤田さんから「伊藤千代子」映画製作の取り組み状況と、協力要請が話されました。

次に、日下みや子さんに、「支部活動について」の説明がされたあとに、支部役員が選出されました。

支部長・竹内壮一

事務局長・日下みや子

事務局次長・増田基幸

理事・藤田廣登

(写真・文・七里)



コロナ禍での「出版記念講演会」を取り組んで

小松 敦
治安維持法國賠同盟
千葉県本部事務局長



会場入口での参加者のみなさん

「こんな事実があつたことに驚きました。：：諏訪に帰った時は是非顕彰碑を訪ねたい」「とても良かった。国に早く謝罪と賠償をさせたい」「伊藤千代子の歩んだ道、短い生涯の中で信念を貫いた闘いがわかりやすく胸に迫りました」など、多くの感想が寄せられた「時代の証言者」伊藤千代子出版記念講演会」が1月28日、千葉市生涯学習センターで行われました。

講演会は、治安維持法國賠同盟千葉県本部、日本共産党千葉県委員会、日本民主青年同盟千葉県委員会、国民救援会千葉県本部の4者共催で行われました。コロナ禍の下、開催の是非が検

討されました。講演者の藤田廣登さんも前日PCR検査を行い登場されました。講演を行いました。

講演会への参加の声かけは行わないこととしましたが、連絡先となつてある私の携帯には15名程の方から「実施するんです

か」との問い合わせがありました。埼玉県の方や開始2時間前の問い合わせもあり、関心の高さを強く感じました。当日は講演者を含め94名の参加となりました。

取り組みの第一の特徴は、参加者に感動を与える講演会となりました。86歳の藤田さんが1時間を超える講演を立つたまま、写真や資料を説明し、熱気が伝わる講演でした。参加者がからは「コロナ禍の中で配慮しつつ、開催していただきありがとうございました。：：藤田さんからエネルギーもらいました」との感想も寄せられました。

第二に、映画製作協力券の購入など大きな協力が得られました。

第三に、今後の取り組みに展望を開いたことです。

講演会当日4名の方が同盟に入会されました。アンケートには「映画の普及に協力したい」の声がありました。

講演会を記録したDVDを5人、10人の単位で視聴することが、同盟への加入や映画製作、書籍の普及に大きな力になることは間違ひありません。

DVDが必要な方はご連絡ください。

090-7909-0849

小松 敦



講演をする藤田廣登さん

国賠同盟千葉県本部
斎藤和子女性部長が

抗議の談話



「森喜朗 東京オリンピック競技大会組織委員会元会長発言に強く抗議します」

東京オリンピック・パラリンピック組織委員会会長森喜朗氏の「女性がたくさん入っている理事会は時間がかかる」となどの発言が、日本国内のみならず、国際的にも大問題になり、会長職を辞任しました。

そもそも2014年「第6回世界女性スポーツ会議」の勧告で「スポーツ組織、団体における意思決定の地位における女性の割

りが2020年までに少なくとも40%にひきあげられるべき」という宣言に、日本オリンピック委員会などが署名をしていました。本来であれば、その目標達成に責任を負うべき日本オリンピック委員会会長が、女性の役員を増やすことを否定する発言が許されないのは当然です。当初、辞任を求めなかつた委員会に対し、ネット上では「わきまえない女」と怒りの声が次々上がり、各国の大使館からも「黙らないで」「男女平等」という言葉と共に批判の書き込みが続みました。

ジェンダー・ギャップ指数が15か国中121位の日本の状況を、「沈黙は容認すること」とは、大きな希望です。男尊女卑、家父長制の支配構造が、戦争への道を開いた日本の歴史からも、女性差別、ジェンダーダブルスタンダードを一掃し、あらゆる場面で、オリンピック憲章にある「人間の尊厳の保持」が徹底されることを求めます。

合が2020年までに少なくとも40%にひきあげられるべき」という宣言に、日本オリンピック委員会などが署名をしていました。本来であれば、その目標達成に責任を負うべき日本オリンピック委員会会長が、女性の役員を増やすことを否定する発言が許されないのは当然です。当初、辞任を求めなかつた委員会に対し、ネット上では「わきまえない女」と怒りの声が次々上がり、各国の大使館からも「黙らないで」「男女平等」という言葉と共に批判の書き込みが続みました。

治安維持法犠牲者国家賠償要求同盟中央本部の増本一彦会長と大石喜美恵女性部長は、2月8日、連名で「森喜朗 東京オリンピック・パラリンピック競技大会組織委員会会長の女性蔑視発言に抗議し、即刻辞任を求める

発言は、森氏の「女性がたくさん入っている理事会は時間がかかる」等々の女性蔑視発言に強く抗議。「治安維持法の弾圧が生きしかった時代に、女性の先覚者たちは両性の平等にもとづく国民主権の政治を目指して、生命をかけて戦争に反対し、女とともに、これを機に日本のスポーツ界におけるオリンピック全実施と、特に女性差別、ジェンダー差別の一掃」を求めてい

ます。性の社会的・政治的地位の向上を掲げてたたかってきました。そちとともに運動しています」と述べ、「森氏は東京五輪・パラリンピック組織委員会会長をただちに辞任することを強く求める

とともに、これを機に日本のスポーツ界におけるオリンピック全実施と、特に女性差別、ジェンダー差別の一掃」を求めてい



やつと女性部
結成の産声!
学んで仲間増やしを
モットーに!

治安維持法同盟
千葉県本部副会長
女性部事務局長
高橋妙子

0%めざし、再び戦争と暗黒政治を許さない運動の先頭に……と呼びかけられたこと、治安維持法で弾圧され、24歳で命を奪われた「時代の証言者」伊藤千代子の生涯著者藤田廣登さんの出版記念講演会の成功とあわせて映画化支援運動に呼応し、「女性が変われば社会が変わる……」ことを展望し、2021年1月28日、日本共産党前衆院議員の斎藤和子部長を先頭に千葉県本部に女性部が結成されました。

NHK ETV特集
「自由はこうして奪われた
『治安維持法10万人の記録』」
—上映会—
県本部女性部の初企画
日時 4月17日(土)
午後2時から4時
場所 浦安市中央公民館
(東西線浦安駅徒歩5分)
視聴覚室

※ 定員は80名ですが、
コロナ感染防止のため
入場は先着40名とさせていただきます。
資料代 500円
あいさつ
治安維持法同盟千葉
県本部女性部長
斎藤和子
日本共産党千葉県委員会
副委員長
浅野ふみ子

集会で大石喜美恵中央本部女性部長が、同盟女性部の役割として、厳しい弾圧体制下で、不屈に闘つた女性たち(男性)を顕彰、振り起として、民主的運動の共通の財産として広めていきました。女性同盟員の全国比率、2割台。女性同盟員を5

〔連絡先〕美勢麻里・047-354-9267

性の社会的・政治的地位の向上を掲げてたたかってきました。そちとともに運動しています」と述べ、「森氏は東京五輪・パラリンピック組織委員会会長をただちに辞任することを強く求める



(1945年10月)



誰もが安心して暮らせる日本めざし、政権交代を実現しまし

県内では、立憲民主党7現職議員の一本化の可能性はあります
が、政権構想・政策合意・対等な候補者調整は未だに見えず、市民連合の皆さんの中にもいら立ちが感じられます。

思いがけない

本との出会い —神保町古書店めぐり—

じつは2010年に市川市芳澤ガーデンギャラリー「米原万理展」をみにいったとき、米原万理氏が「感動し忘れられない本」として「マルクスの娘たち」を紹介していました。



千葉県革新懇
事務局長

菅政権が末期症状を呈しています。新型コロナへの無策と自己責任の押し付け、金に関わる腐敗、女性蔑視への無感覚など、もう自公政権は国民にとって耐えられるものではありません。「自肃」のルールは国民を縛るもので、「ステーキ宴会」「銀座豪遊」など与党は拘束されない考え方、安保法制による立憲主義の破壊があらゆる部面に広がっています。

「菅首相では総選挙はできない」との与党内部の声も大きくなっていると言われます。絶好のチャンスを迎えていません。

しかし、街頭宣伝でのシール投票などで「政権交代」望む県民の声が多く寄せられます。

全国の市民連合も野党協議の推進のため行動を続けています。今、必要なことは国民の苦難を共にのり越え、願う政策を広げ政権交代の訴えの共感を広げることです。

革新懇も市民連合の皆さんと一緒に、政権交代機運を広げるため頑張りたいと決意しているのです。



「マルクス夫人の生涯」「マルクスの娘たち」

「マルクス夫人の生涯」があつたのです。嬉しかったですね。

「マルクスの娘たち」を読もうとしたく感動していました。ようです。

して、浦安図書館に頼んだところ県立図書館から取り寄せてくれました。パンフのように薄い本でした。ところが古書店で見つけたのは300ページ近くもあるものでした。しかもその隣には、「マルクス夫人の生涯」があったのです。嬉しかつたですね。

ジ反対埼玉連絡会」の了解を頂きました。

「吉田連絡会」の了解を頂きました。

一九五〇年八月二六日は、
私にとって生涯忘れることがで
きない日です。

A black and white photograph of a man in a white shirt and light-colored pants standing at a counter in a shop. He is looking down at something he is holding or working on. The background shows shelves filled with various items.

権田圭助

■ ごんだけいすけ

レッドページはどんな経緯を辿り実行されたのか。この戦後史の重要な事件を正確に描こうと、ドキュメンタリー映画「レッドページ」(仮題)の製作が進んでいます。

1929年4月生まれ、ふじみ野市在住。1950年8月、旧関東配電株式会社熊谷営業所にてレゾードページを受ける。その後、大井医院勤務などを経て大井町議を6期務める。

家はバリケードがはられ、警察官が見張りに立ち労働組合の事務所にも入れなくなりました。労組の方針で自宅に送られてきた首切りの通知は、開封せずにまとめて会社につきかえしました。

当時の新聞ラジオは連日大々的に「赤追放」、社会、企業の破壊者は追放されて当たり前のようなキヤンペーンです。

その頃、労組の内部に「民主化同盟」(民同)を名乗る一派が、米占領軍や政府、会社側と一緒にになって、反共を旗印に

「〇号指令」なるものを組合員に押しつけてきました。反共の方針を認めたものだけを組合員に再登録するという、全く想信条の自由をふみにじつたやり方でした。

（次号につづく）

伊藤千代子「獄中最
後の手紙」発掘秘話

——なせ苦小牧か 猛中死の
原点を見つめなおす

私は中央図書館に通い、伊藤千代子や浅野晃に関する知識時代背景や千代子の生い立ち命を懸けてめざしたものには何か、治安維持法などを調べ始めました。こうして、わかつてきましたことはいくつもありました。

中央図書館にある
浅野晃コーナー

まず分かつたことは、千代子の夫であった浅野晃は、獄中転向した後、国家権力に協力し、日本軍「ベン部隊」の一員として戦争推進のため、中国や東南アジアにも出かけて戦争賛美の

(2) 畠山忠弘
新年の多忙な日程を割いて
私は中央図書館に通い、伊
千代子や浅野晃に関する知
時代背景や千代子の生い立
命を懸けてめざしたものは何
沿安維持法などを調べ始め
した。こうして、わかつてきました。
はいくつもありました。

畠山忠弘(2)

九十九里鬪争に

50年近くたつた今

宮崎弘夫(4)

A black and white photograph showing a large, spherical object, possibly a hot air balloon basket or a large ball, suspended from a cable above a chain-link fence. The object is positioned on the right side of the frame, casting a long shadow to its left. In the background, there are some trees and a building.

九十九里浜に配置された
高射砲(写真中央に見える)

裁判は全部で4回ありました
が、開廷中は不拘束でした。千葉の自宅まで帰るのは大変だし、池袋の党員宅に泊めてもらいましたが、初日のことです。
「宮崎君頼みがあるんだが、俺は毎晩母ちゃんの足に足を絡ませないと眠れないんだ。今夜君の足に絡ませてくれないかね」「いいさ、どうぞ」本当に母ちゃん思いだと思ったのは幾年か後のことです。

話は変わりますが、何回目かの裁判の時でした。敵側の証人になつたある巡回部長に検事が尋問しました。

「これはあなたの書いた2月21日片貝で聞いた街頭演説ですか」
「ハイ、そうです」

「……んなに詳しくメモを取れる
近くにいて、どうして分からな
いのですか。よく思い出してく
ださい」

「宮崎君、俺だよ、上野だよ、元気だな」
「上野さん、どうどう来たかい
元氣ですよ」

「検事は続けてよろしい」
巡査部長は言いました。
「私は砲弾の轟く、会場近くの
床屋さんの窓を閉めた店の中で
メモを取っていたので、名前も顔
も知りません」

一瞬、驚きの感動が走ったのは
一人だけではなかつたかと思
います。上司の命令でメモを取つ
たものの、意外な方向に発展し
た事態の中で、日本人としての
感情がよみがえつたのでしょうか
また逆に意外な行動に出た者
もなかつたわけではありません
でした。

「俺たちのやうなことは本當に正しいことだ。お互に頑張ろうな」
あまり大きな声に驚いたのか、走ってきた看守が、「静かにしてください」と、「一階と二階だ。小さな声では届かない」
「規則で私語は禁じられております」
翌日、また上野さんの声がしました。
「宮崎君、俺たちは大事な体だ、敵中だ。体は大事にしろよ、敵陣営の中で予期もしなかつた上野さんの声は、懐かしさだけなく、大きな励ましでありました。

講演を行い、文章を発表したことから、戦後は、公職追放の身になつていきました。一九四五年の東京大空襲で家を焼かれて苦しみの中にあつたとき、手を差し伸べたのが、獄中転向の先導役となつた水野成夫（しげお）であった。彼は当時、苫小牧市勇払につくられた国策バルブ株式会社の社長をしていて、勇払の社宅に浅野一家を役員待遇で住まわせ、その保護のもとに

作詩、作歌、講演を行ない、いくつかの学校校歌の作詞、労働組合運動の相談にも乗りました。

一九五〇年になると、アメリカが支配する連合軍の占領政策が変わり、日本の反動的復活が顕著になり、公職追放も解かれ、水野の見つけてくれた東京の家に向けて勇払を去つたが、その後も長きにわたつて苦小牧地方との交流は続きまし

「幻の手紙」が目の前に
二月の初め、君島館長から
「それらしい手紙が見つかったの
で見に来てほしい」と連絡が入
りました。私は何をさておき真づ
先に駆けつけました。
館長が見せてくれたのは、古
い封緘(ふうかん)ハガキに書か
れたものでした。



▲千葉県戦争出品パネル製作・小松政（同郷千葉県本部事務局長）

一九四五年一〇月から
五年間、そこで暮らした
のでした。

一九七八年に現在の苦小牧市中央図書館が移転新築された時、地元文化の発展に貢献したとして浅野晃の特設コーナー

が1階中央部に設置され、そこに浅野晃から寄贈された著書、手紙、原稿類などが集められ、一九八八年「浅野晃文学資料展」が開催され、その主なものは展示されたが、なお、多くの資料が未整理のまま残されていました。

私は、暇を見つけて手紙探索の推移と稀代の悪法と言われた治安維持法について学びました。

「幻の手紙」が目の前に

(次号につづく)

時代を切り拓いてきた女性たちのバトンを引き継ぎ来へ、ともに歩みを

日本共産党中央委員会
副委員長(当時)

(7)

広井暢子

百合子さんは治安維持法による弾圧、拷問の後遺症によって1951年、51歳で急逝、誇りある生涯をとじたのでした。

3、民主主義と自由の未来へ、ともに歩みをすすめよう

戦前の民主主義と自由を求める多くの国民のたたかいの上に、平和、民主主義、基本的人権の精神が憲法に結実しました。安倍政権は、戦争法を强行し、国連核兵器禁止条約に背を向かわされました。この選挙は、野党共闘の新しい時代を迎える結果

け、米国大統領のいうままに戦争兵器を爆買いし、過去最大の5兆3000億の軍事費、自衛隊を「海外で戦争する軍隊に」つくりかえる動きを加速しています。憲法9条改定への強い執念は、内閣改造が「党一丸となつた改憲」の号令、10月国会の所信表明冒頭には「令和の新時代の国創り」と称して、憲法改定論議の旗振りをする、異常な執念を表すものでした。

また、所信表明では植民地支配と侵略戦争の事実を歪曲する安倍首相の歴史観が述べられました。戦前の時代を歪曲し美化する歴史観は、国内では治安維持法のもとでの支配はもとより、弾圧の犠牲者の存在も責任も否定するものです。

次の選挙は政権交代がかかる衆議院選挙です。私たちは新しい政治の実現に道を開く野党連合政権をめざし、市民と野党の共闘の発展、勝利に全力をあげていきます。

それこそが、政治を変えるたかいが野蛮な弾圧にさらされた時代に、國民主権、民主主義の旗をかかげ、歴史の進歩・発展に希望を語り、不屈にたたかった人々の志と勇気を引き継ぐことではないでしょうか。

歴史をつくる一人としてバトンを引き継ぎ、私も力を尽くしていきたいと思います。

(おわり)



モミジバスズカケヤキ(プラタナス)の巨木

環境省に登録されているものの中では、日本最大の幹周を誇るプラタナスといわれているそうです。

**モミジバスズカケヤキ
(プラタナス)**

大迫力

まるで恐竜の足のような

写真を見て下さい。まるで恐竜の足のような大迫力でしょう。